

Commémoration

80e anniversaire du Débarquement de Normandie : découvrez cette collection de blindés et semi-blindés d'Eure-et-Loir

Publié le 06/06/2024 à 10h13

L'Eurélien Christian Dours, président du Groupe Dours et collectionneur de blindés et semi-blindés, participe aux célébrations du 80e anniversaire du Débarquement, ce 6 juin 2024, en Normandie.

Huit chars Sherman (*) de sa collection, ont été acheminés par porte-chars au camp Geronimo, à Sainte-Mère-Église, en Normandie. Depuis une trentaine d'années, Christian Dours participe à titre personnel aux commémorations du débarquement en Normandie et, depuis vingt ans, il y amène ses chars. Présent depuis ce mercredi 5 juin et jusqu'à lundi 10 juin, il se joint aux deux millions de personnes attendues pour cet événement historique. Les commémorations des 80 ans du débarquement en Normandie seront marquées par la présence de chars, d'avions, de parachutistes, de reconstitutions et de défilés avec plus de 600 exposants qui participeront à cet hommage collectif. Les chars de Christian Dours rouleront régulièrement sur la place de Sainte-Mère-Église, se rendront à Utah Beach et participeront à un défilé de Colleville, Omaha Beach, à Isigny.

Transmettre

« C'est une sacrée passion, confie-t-il. J'ai commencé à collectionner des chars il y a vingt ans. » Son intérêt pour les véhicules militaires remonte à son enfance. Cette passion ne s'est jamais démentie et a trouvé son aboutissement dans la création d'une collection unique. Après avoir restauré, au fil des années, de nombreux engins militaires américains de la Seconde Guerre mondiale, il est le premier collectionneur européen de blindés et le quatrième mondial dans ce domaine.

Baptisée « The Christian Dours collection », elle comprend une douzaine de chars et une quarantaine de véhicules blindés et semi-blindés.

« J'ai presque un exemplaire de chaque modèle de chars de l'armée américaine de la Seconde Guerre mondiale. »

CHRISTIAN DOURS (président du Groupe Dours)

Habituellement, l'association participe à une trentaine de manifestations par an. Mais, cette année, marquant les 80 ans du Débarquement et de la Libération, ce nombre va doubler, atteignant au moins soixante événements. « C'est une passion de mémoire. Avec mes chars, ce sont les jeunes soldats qui ont combattu dedans que je vois, américains, anglais, français... Ce sont les armes de la liberté », témoigne-t-il avec une émotion palpable.

A lire aussi : [Joe Biden arrive en France pour les commémorations du Débarquement](#)

« Un évènement peut conditionner en partie votre vie »

Le 15 août 1944 est un jour gravé dans l'histoire de Chartres et de la famille de Christian Dours. Ce jour-là, les forces américaines venaient libérer la ville. Rue du Docteur-Maunoury, devant la maison de Lionel Lechevalier, son grand-père, un half-track semi-chenillé reçut une grenade. Accompagné d'un ami ingénieur et photographe, Lionel Lechevalier ouvre la portière du véhicule. À l'intérieur, un jeune soldat américain mort au volant et un autre, encore vivant, s'effondre dans ses bras, avant de succomber, alors que son ami immortalise la scène. Ce cliché fut le point de départ d'une passion inébranlable.

Pour Christian Dours, des événements marquants peuvent conditionner une vie entière. « C'est dans votre jeunesse qu'un événement peut conditionner en partie votre vie. C'est cette photo qui m'a frappé et qui a fait que je me suis passionné pour ces jeunes soldats », se remémore-t-il.

Âgé de quinze ans lorsqu'il découvre cette image, la vision de ce jeune soldat tué devant la maison familiale, laisse une empreinte indélébile dans son esprit. Pour lui, cette scène est bien plus qu'un simple événement historique.

Un devoir de mémoire

« Quelle force, quelle volonté pour faire cela », se dit-il. Il s'interroge : « Pourquoi ces jeunes Américains avaient-ils traversé l'Atlantique pour mourir devant chez moi, pour libérer des gens qu'ils ne connaissaient pas ? On ne peut pas les oublier. Eux et tous ces autres jeunes et soldats de nationalités différentes qui sont venus se battre pour notre liberté. Les hommes disparaissent, mais les véhicules demeurent », déclare-t-il, animé par une profonde conviction.

Pour le président de l'association, ce n'est pas l'amour des armes ou de la guerre qui le motive, mais un profond respect pour l'histoire humaine. À travers ses chars, c'est toute une histoire qu'il raconte, une histoire de courage et de sacrifice.

Chaque manifestation, chaque commémoration devient une occasion pour transmettre cette mémoire. Il se souvient de ces moments poignants, comme lors des célébrations du 6 juin, où des milliers de jeunes enfants montent dans ses chars. En voyant l'émerveillement dans leurs yeux, il sait que cette approche fonctionne.

« On leur raconte l'histoire. Ils gardent ça dans leur mémoire et, dans le futur, ces jeunes sauront se souvenir du combat mené par nos ancêtres et ce qu'ils ont fait dans leur vie pour que nous vivions libres. »

CHRISTIAN DOURS

Christian Dours, avec une détermination sans faille, a récupéré des chars du monde entier. « J'ai récupéré des carcasses à droite à gauche, des chars un peu moins détruits, et je les ai tous refaits de A à Z avec mon équipe », explique-t-il.

Les chars du collectionneur proviennent des quatre coins du globe. Il raconte : « J'ai obtenu ces chars du Brésil, d'Argentine, de Grèce, du Portugal... ». Chaque acquisition est une aventure, parfois rendu complexe par le manque de pièces. Dans ces cas-là, on doit « les chercher dans le monde entier ! »

Aujourd'hui, sa réputation le précède. Les personnes le contactent pour lui proposer des chars ou des carcasses à reconstruire. Ces chars ne nécessitent pas un entretien intensif, mais restent néanmoins assez fragiles. « Il faut faire le graissage des chars, le resserrage et graissage des chenilles, les vidanges et contrôler le niveau d'huile », détaille-t-il.

“ C'est un grand bonheur de voir ces passionnés me suivre, la passion n'est complète que lorsqu'elle est partagée. ”

Restaurer et préserver ces véhicules militaires va au-delà d'une simple passion. C'est un devoir de mémoire, une manière de garder vivants les récits de ceux qui ont façonné l'histoire. C'est une mission qui perpétue l'héritage de ces jeunes et pour s'assurer que les sacrifices des soldats ne soient jamais oubliés.

« À travers les chars et ce que je fais avec eux, je partage et je participe avec les gens à ce devoir de mémoire », conclut-il.

(*) Trois M4, deux M4A1, un M4A1-76, un M4A2 et un M7 (le Priest).

Exposition. Le 26 août 2024, Christian Dours exposera une vingtaine de véhicules blindés et semi-blindés, à Chartres.

L'Association de collectionneurs de véhicules militaires (A.C.V.E.MI), basée à Orrouer, fondée par Christian Dours, est le fruit d'une passion commune. En tant que président, il a su fédérer autour de lui une équipe de passionnés composée d'une vingtaine de membres.

Ensemble, ils se consacrent à la restauration, la location et la conservation de ces machines historiques.